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9 ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АЭС: 
ПРАКТИКУМ ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ 
Лучше раз увидеть, чем сто раз услышать 

о 

Наверняка сегодня не 
найти ни одного номера 

"газеты, ни одного выпуска 
теленовостей, в которых 
бы не упоминалась Черно-

быльская АЭС. Пишут, 
говорят, показывают 

сюжеты о станции в нашем 
Отечестве и за его преде-

лами много и охотно. Но 
всегда ли верно? 

Ошибки зачастую возникают 
не по злому умыслу, а из-за 
сложности, многомерности чер-
нобыльской проблематики. 
Только по вопросам, связанным 
с окончательной остановкой тре-
тьего энергоблока, а с ним и ге-
нерирующих мощностей стан-
ции в целом, принято не один 
десяток документов. Попробуй-
те в них разобраться. Тем более 
если каждое решение или поста-
новление рождается в муках 
бесконечных межведомствен-
ных согласований. 

Чтобы избежать путаницы, 
неточностей в публикациях и 
телерадиопрограммах, руковод-
ство станции пригласило журна-
листов принять участие в прак-
тикуме на тему: "О снятии с экс-

АНТИКОРРОЗИОННАЯ 
ОБРАБОТКА 
ТЕХНОЛОГИЯ ТесЫ 

V 
АВТОМОЙКА 

АВТОХИМЧИСТКА 
a s s a s s i n 

плуатации Чернобыльской АЭС, 
преобразовании объекта "Укры-
тие" в экологически безопасную 
систему и социальной защите 
персонала". Предложение на-
шло горячий отклик в пишущей 
и снимающей среде. В назначен-
ное время на станцию прибыли 
полсотни работников СМИ Укра-
ины и зарубежья. 

Сочли за честь поучаствовать 
в предложенном мероприятии 
представители Франс-пресс, 
Венгерского пресс-агентства 
МТИ, Ассошиэйтед Пресс, Рей-
тер, Интерфакс, УНИАН, ДИНАУ, 
Чернобыльинтеринформ и дру-
гих информационных агентств, 
каналов НТВ, "1+1", УТ-1, "Ново-
го канала", ICTV, немецкого АРД 
"Radio+TV" и других телерадио-
компаний. Периодические изда-
ния представляли сотрудники 
"Вестника Чернобыля", "Киевской 
правды", братиславской "Прав-
ды" (Словакия), "Столицы", "Пре-
зидентского вестника", "Парла-
мента", "Украинской недели" 
(США) и многих других. 

Программа практикума состо-
яла из трех частей. Знакомство с 
докладами по основным направ-

ФИНАНСОВАЯ КОМПАНИЯ 
по высоким ценам 

покупает акции (корешки) 
"ЦЕНТРЭНЕРГО", 

"ДОН Б А СЭНЕРГО ". 

Расчет на месте. 
Налогом акции 
не облагаются. 

тел. 2-06-73, 
офис: ДК "Энергия", 

с 9.00 до 18.00 

лениям деятельности Черно-
быльской АЭС в настоящее вре-
мя. Посещение производствен-
ных помещений станции, объек-
та "Укрытие", стройплощадок 
производственно-отопительной 
котельной, хранилища отрабо-
танного ядерного топлива. Встре-
ча с руководством станции. 

В первой части практикума 
помощник -референт генераль-
ного директора Олег Голоскоков 
ознакомил присутствовавших с 
работой по выполнению мероп-
риятий, касающихся закрытия 
Чернобыльской АЭС. Начальник 
лаборатории производственно-
технического отдела Валерий 
Сейда рассказал о комплексной 
программе снятия станции с эк-
сплуатации. Начальник учебно-
тренировочного центра Сергей 
Чуба ипредседатель профкома 
Алексей Лыч остановились на 
проблемах, связанных с разра-
боткой, принятием ивыполнени-
ем программы социальной за-
щиты персонала. 

Информируя журналистов о 
ходе подготовки и выполнения 
мероприятий по закрытию, О.Го-
лоскоков, в частности, отметил, 
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что третий энергоблок Черно-
быльской АЭС продолжает ус-
тойчиво и надежно работать на 
экономику Украины. Коэффици-
ент использования установлен-
ной мощности в этом году равен 
82,4 процента, а за последний 
месяц он превысил 100-процен-
тную отметку. Так эффективно 
станция не работала в прежние 
годы. КИУМ- 2000 на ЧАЭС даже 
несколько превышает мировые 
стандарты. 

О. Голоскоков сообщил о под-
готовительной работе к визиту на 
станцию и в Славутич Президен-
та Украины Л.Кучмы, который 
должен состояться в канун 15 
декабря. Предполагаются встре-
чи руководителя страны с пред-
ставителями трудового коллекти-
ва и жителями города, пресс-кон-
ференция для зарубежных и оте-
чественных журналистов. 4 нояб-
ря, перед парламентскими слу-
шаниями по вопросу закрытия 
Чернобыльской АЭС, планирует-
ся поездка на станцию и в город 
энергетиков большой группы пар-
ламентариев и работников СМИ. 

(Окончание на стр. 2) 
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Докладчик подробно расска-
зал о финансовых и других зат-
ратах, необходимых для под-
держания остановленных бло-
ков в безопасном состоянии в 
процессе вывода их из эксплу-
атации. Мы не включаем эти 
цифры в газетный отчет, так как 
нашим читателям они хорошо 
известны. Как не станем оста-
навливаться здесь и на важных 
вопросах, представленных жур-
налистам В.Сейдой и С.Чубой. 
Отметим только, что в обоих 
случаях представители СМИ 
получили квалифицированный 
перевод языка сложнейших до-
кументов и профессиональных 
забот энергетиков-атомщиков 
на общепонятный язык прессы? 
радио и ТВ, то есть язык ряЯо-
вого читателя. 

На эмоциональ-
ной волне 

Очевидно было, что дело-
вые выступления дали хоро-
ший настрой журналистам. Но 
журналистика еще никогда не 
достигала по-настоящему успе-
ха, если не опиралась на эмо-
циональное восприятие фактов 
и статистики. Думаю, мощный 
эмоциональный заряд наши 
коллеги получили во время вы-
ступлений профсоюзных акти-
вистов — председателя проф-
кома станции и председателя 
профкома НАЭК "Энергоатом" 
Алексея Лыча, ветерана произ-
водства, инженера Александра 
Богомаза и электрослесаря 
Алексея Бондаря. Фрагменты 
их обращений к журналистам 
приводим ниже. 

— Хочу объяснить, чем ра-
ботники Чернобыльской АЭС 
отличаются от других категорий 
населения Украины, — сказал 
А.Лыч. — Эксперимент над 
персоналом станции, который 
проводился после 1986 года, 
показал, что люди действи-
тельно выстояли, и все они до-
стойны того, чтобы им была 
обеспечена соответствующая 
социальная защита. После 
1986-го не было для персона-
ла ни одного года, не приносив-
шего ему социальных потрясе-
ний. Постановления тогдашне-
го руководства страны мобили-

зовали наших работников на 
ликвидацию аварии и пуск ос-
тановленных энергоблоков. 
Затем, с началом строитель-
ства города Славутича, персо-
нал, взваливший на себя все 
тяготы первого периода ликви-
дации, был вынужден сделать 
выбор: или переезжать из Кие-
ва в новый город, или расстать-
ся со станцией. Эксперимент 
продолжался: 90 процентов 
персонала было заменено. 
Причем 60 процентов людей, 
откликнувшись на призывы ру-
ководства страны, прибыли из 
России и других республик. 

1991 год. Новые разговоры 
о закрытии станции. Это все ло-
жится моральным грузом на 
персонал. Но здравый смысл в 
то время возобладал, и сроки 
останова блоков были измене-
ны, удалось преодолеть давле-
ние тех парламентариев, кото-
рые решили делать на Черно-
быле большую политику. 1993 
год. Снова работники станции 
оказываются в состоянии не-
стабильности и неуверенности 
в своем будущем. Намечается 
некоторый отток персонала, и 
происходит дополнительный 
набор специалистов под опре-
деленные гарантии. 93-й —тя-
желейший год для Чернобыль-
ской АЭС. Даже после Мемо-
рандума в 1995 году еще вита-
ла мысль, что здравый смысл 
в отношении станции возобла-
дает. Надежды были. Но потом 
произошло отступление перед 
натиском Запада, хотя он не 
обещал ничего финансировать 
и сейчас не обещает. 

А ведь люди приехали на 
Чернобыльскую АЭС работать 
как минимум до 2011 года, спла-
нировали свое будущее, сори-
ентировали своих детей на ра-
боту в атомной энергетике. Мно-
гие люди остались сегодня, по 
существу, без гражданства, по-
верив в то, что Украина будет 
действительно независимой, и 
связав с ней свою судьбу. И те-
перь начинаются переговоры на 
уровне парламентов о возмож-
ности в случае необходимости 
трудоустройства чернобыльско-
го персонала в России. 

Вот те особенности, которые 
надо учитывать и которые от-
личают наших работников от 
работников других предприя-
тий Украины, чья деятельность 
была прекращена. Причем бу-

дем помнить, что нет никаких 
экономических и технических 
причин закрытия. Принято чис-
то политическое решение. А 
если оно политическое, то дол-
жно быть очень взвешенным. 
Чернобыльская АЭС приносит-
ся в очередной раз в жертву, 
чтобы получить определенные 
выгоды для государства Укра-
ина. Мы надеемся, что государ-
ство соответствующим обра-
зом отреагирует и обеспечит 
социальные гарантии для ра-
ботников ЧАЭС. 

Станция будет являться 
ядерно-опасным объектом до 
2008 года. И требования к пер-
соналу, который останется ра-
ботать на ней, не будут ничем 
отличаться от тех, которые су-
ществуют на других АЭС. И этот 
персонал тоже надо социально 
защитить. Недавняя авария на 
ядерном предприятии в Японии 
показала, что снижать требова-
ния к персоналу недопустимо. 
Во что бы то ни стало нужно со-
хранить работников, обученных 
для работы в условиях ионизи-
рующих излучений. А для это-
го необходимо создать все ус-
ловия, чтобы не снизить их со-
циальный статус. 

Исходя из сказанного, проф-
ком разработал свою позицию. 
Ее очень трудно отстаивать пе-
ред лицом министерств и ве-
домств. Там демонстрируется 
прагматичный подход. Очень 
хорошо, что в мероприятиях, 
подписанных Президентом Ук-
раины, учтены компенсацион-
ные выплаты за моральный 
ущерб всему персоналу Черно-
быльской станции. А дальше 
Сделана приписка: "при наличии 
финансовых возможностей". Но 
где у Украины резервы для это-
го? Декларативный пункт нико-
му не нужен. Подобных пунктов 
намечено немало. Поэтому мы 
настаиваем, чтобы программа 
социальной защиты получила 
статус государственной. Для 
этого нужно внести большие из-
менения в существующие зако-
нодательные акты. И такая ра-
бота проводится. 

В последнее время прояв-
ляется частичная заинтересо-
ванность в социальной защите 
персонала ЧАЭС со стороны 
правительств "большой семер-
ки". К этой работе подключи-
лись международные профсо-
юзы. Но работу осложняет то 

обстоятельство, что у нас нет 
окончательного утвержденного 
варианта программы по соци-
альной защите.С учетом всех 
этих обстоятельств можно зая-
вить, что Украина не готова се-
годня к останову Чернобыльс-
кой АЭС. Естественно, на офи-
циальном уровне никто этого не 
признает. 

От того, каким образом бу-
дет закрыта Чернобыльская 
станция, какой подход при этом 
будет применен для обеспече-
ния социальной защиты персо-
нала, — заключил А.Лыч,— за-
висит ответ на вопросы:состо-
ялась ли Украина как государ-
ство? имеет ли в ней право на 
существование атомная энер-
гетика? 

Сквозь призму 
личных судеб 

Александр Богомаз, инже-
нер по эксплуатации реактор-
ного цеха, член объединенно-
го профсоюзного комитета: 

— С учетом того, что реша-
ется наша судьба, хочу выска-
зать журналистам нашу озабо-
ченность. Моя жизнь связана с 
Чернобыльской АЭС с 1974 
года. Я — работающий пенси-
онер. Начал с монтажа перво-
го энергоблока. Принимал уча-
стие в работах по ликвидации 
аварии и ее последствий. 

Сегодня работа на ЧАЭС яв-
ляется для меня и моих коллег 
единственным источником до-
хода. Что нас, старшее поколе-
ние, ожидает впереди в случае, 
если не будет принята програм-
ма социальной защиты? Мы по-
нимаем, в каком государстве 
сегодня живем, видим, как себя 
чувствуют шахтеры, учителя, 
врачи, интеллигенция. Мы ви-
дим массу обездоленных, кото-
рые имеются в каждом городе. 
После закрытия станции мы, 
наверное, станем такими же. 

Наша максимальная пенсия 
составляет 18 долларов. Нор-
мальный человек только на си-
гареты тратит больше. И это мы 
получаем за то, что работали 
и работаем в самом грязном 
месте на земном шаре! Стан-
ция, как уже здесь говорилось, 
закрывается по политическим 
мотивам. Это фактически под-
тверждают и иностранные ви-
зитеры, которые заявляют, что 

после 15 декабря население их 
стран наконец-то будет спать 
спокойно. А что будет с нами? 
А как будем спать мы? Населе-
ние развитых стран будет спать 
спокойно сытым и обеспечен-
ным. Мы же будет спать голод-
ными. И у нас будет присутство-
вать одна мысль: как выжить? 
Хотелось бы, чтобы наш крик 
души представители средств 
массовой информации донесли 
до населения своих государств. 
Если вы хотите спать спокойно, 
за это надо, наверное, что-то 
заплатить. 

Думаю, что после 15 декаб-
ря о нас все забудут. Если се-
годня государство не рассчиты-
вается с нами за потребленную 
электроэнергию, кто с нами бу-
дет считаться после закрытия? 
Помните о том, что Чернобыль-
ская АЭС еще, по крайней мере, 
восемь лет будет оставаться 
ядерно-опасным объектом. 

Хочу обратиться и к прави-
тельству Украины. На станции 
около 1,5 тысячи пенсионеров. 
Это люди, которые не ушли с ра-
боты в трудное время, не пре-
дали свою профессию. Хоте-
лось бы, чтобы правительство и 
Президент не забывали о нас. 
Как нам, пенсионерам, суще-
ствовать на 18 — 20 долларов? 

Алексей Бондарь, элект-
рослесарь: 

— Чего только не сделает 
богатая Украина для обеспече-
ния спокойной жизни нищего 
швейцарца или японца! Мы это 
наблюдаем на примере Черно-
быльской АЭС. 

На первый взгляд, мы полу-
чим хорошую программу соци-
альной защиты персонала. Про-
делана огромная работа. Но мы 
получим... иллюзии. Первая ил-
люзия. В программе пытаются 
защитить город Славутич. А ну-
жен ли Славутич Украине? Я 
знаю десяток городов, начиная 
со Щелкино, бывшего поселка 
Крымской АЭС, и кончая Белго-
род-Днестровским, брошенны-
ми на произвол судьбы по од-
ной причине — там нет реаль-
ного производства. А что есть у 
нас? Практически ничего. 

Вторая иллюзия. Меропри-
ятия, утвержденные президен-
тским указом.Я насчитал в них 
только три реальных пункта. 
Торжественный останов энер-
гоблока, концерт в Лондоне и 
создание фильма с участием 

Президента. 
Еще одна иллюзия — пункт 

мероприятий, в котором идет 
речь об обеспечении организо-
ванного переселения по месту 
нового трудоустройства лиц, выс-
вобождаемых в связи с закрыти-
ем ЧАЭС. Но куда переезжать? 
Это все мы уже проходили. 

Далее. Утверждают, что 
главной социальной защитой 
является создание новых рабо-
чих мест. Да не рабочее место 
— социальная защита, а дос-
тойная зарплата. 

Надежд на власти нет. Во 
власти ничего не меняется: те 
самые люди. Помощь Запада? 
ВСлавутиче нет ни одного дол-
лара, который бы Запад вло-
жил в реальное производство. 
Запад нам присылает психоло-
гов, чтобы научить, как избав-
ляться от стрессов. А перед 
этим у нас забрали последнюю 
тарелку похлебки. 

Вспоминается, как в труд-
ных условиях после аварии, 
оказали существенную помощь 
жителям города Припяти. Те-
перь же положение иное. Не 
покидает ощущение, что через 
два-три года Славутич будет 
ожидать судьба Припяти. Уже 
не верю никому... 

Увидели, 
услышали и... 

< 

Н- / Г 
Практикум завершился 

встречей с руководством стан-
ции. Первый заместитель генг 
рального директора, главны 
инженер Юрий Неретин, замес-
тители генерального директора 
Фаина Огнева и Владимир Круп-
ский ответили на вопросы жур-
налистов. Вопросов поступило 
немало, но большинство их но-
сило локальный, частный харак-
тер. Видимо, информация, полу-
ченная журналистами во время 
докладов и выступлений, была 
исчерпывающей, и ее осталось 
лишь уточнить. А нам осталось 
подождать, в каком виде доне-
сут ее отечественные и зару-
бежные СМИ досвоих зрителей, 
слушателей, читателей. Ведь, 
по крайней мере, до 15 декабря 
2000 года чернобыльская тема 
останется одной из ведущих в 
мировой журналистике. 

А что будет за 15 декабря? t 

Виктор КАПУСТА 

КОГДА ВОПРОСОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ОТВЕТОВ 
На состоявшемся недавно общественном совете обсуждалась городская 

э -

программа "Рабочее место" 
...Общественный 

совет постановил: для 
создания новых компенси-

рующих рабочих мест 
задействовать все 

международные проекты, 
реализующиеся на терри-

тории Славутича, зоны 
отчуждения и ЧАЭС, 
определить четкое 

штатное расписание по 
каждой из необходимых 

там профессий и специ-
альностей на весь период 

выведения блоков стан-
ции из эксплуатации; в 

полной мере задейство-
вать проект "Партнер" и 

т.д. Собственно, ничего 
принципиально нового, 

сразу, в одночасье решаю-
щего проблему занятос-

ти славутчан, сказано не 
было — ну, может быть, 

некоторую надежду все 
же подарило настоятель-
ное требование городско-

го головы к администра-
ции станции конкретизи-

ровать период существо-
вания тех или иных 

рабочих мест на ЧАЭС и 
предоставить славутич-

ской службе занятости 
их уточненный погодовой 

перечень. Но это было 
уже потом, ближе к концу 

заседания. А вот в ходе 
его возник ряд вопросов, 
окончательные ответы 

на которые так и не 
прозвучали. 

Владимир Удовиченко: 
— В Минэкономики со стан-

ции подали цифру сокращений 
на 2001 год — 400 человек! От-
куда она взялась?! Мы должны 
подавать ту расчетную цифру, 
на которой основываются бюд-
жетные ассигнования, — это 
необходимо, чтобы показать 
имеющуюся в городе пробле-
му: через год на нас никто и вни-
мания не обратит, а ведь нам 
придется сокращать и трудоус-
траивать те тысячи работников, 
о которых говорилось в про-
грамме социальной защиты и 
это вполне реально! 

Виталий Толстоногое: 
— Мой опыт показывает, 

что мы ничего особенно точно 
не предусмотрим. Мы можем, 
конечно, бросить сейчас все 
силы на то, чтобы насочинять, 
кто у нас останется (на ЧАЭС 
после остановки. — М.Р.). 
Что-то мы не доучтем — это 
объективно, что-то подправит 
жизнь — и требуемые списки 
все равно не-будут соответ-
ствовать Действительности. 
Почему я нб-обеЙТокрен гиган-
тским сокращением ^ ведь я 

первый должен тревожиться? 
Да потому что, скажем, мы лик-
видируем ремонтный персо-
нал — и тут же переводим его 
в отдельное, обособленное 
предприятие, помня при этом, 
что это наш персонал, и мы 
обязаны обеспечить его рабо-
той. (По логике вещей, раз 
предприятие обособленное, 
то и персонал становится ав-
томатически уже не "нашим", 
не ЧАЭСовским, что сразу же 
рождает сомнение насчет 
дальнейшего "мы обязаны". — 
М.Р.). В этом случае, пример-
но, тысяча человек работой бу-
дет обеспечена. Уже сейчас — 
и только на Смоленской стан-
ции — могут работать 800 ре-
монтников. Все это выполнимо 
при одном, но непременном 
условии: люди должны хотеть 
зарабатывать деньги. Так мы 
и проверим, кто хочет этого, а 
кто — нет: желающие зараба-
тывать пойдут в новое пред-
приятие, нежелающие оста-
нутся за бортом. Откуда мы 
взяли и нарисовали цифру 400 
(речь о количестве сокраща-
емых,— М.Р.)? Она выведена 
с учетом описанной мною ре-
организации. Да и что такое 
400 человек? Я считаю — это 
естественная убыль (Ого? — 
М.Р.) Есть статистика: 1.10.98 

на станции работало 10 тыс. 
человек, 1.01.99 — 9809 работ-
ников, и далее численность 
персонала неуклонно и ста-
бильно понижалась. Практи-
чески никто из работников не 
был уволен силовым способом 
— лишь те, кого необходимо 
было вывести из зоны по со-
стоянию здоровья: таково тре-
бование закона. Итого, на 
1.11.2000 мы имеем 9199 че-
ловек, из них 5691 — промпер-
сонал, 3508 — непромперсо-
нал. Так что есть тенденция к 
естественному сокращению 
количества персонала (но 
можно ли на нее опираться в 
данной ситуации? — М.Р). 

Кроме того, я думаю, осо-
бых трудностей с переобуче-
нием и трудоустройством ра-
бочих не будет. У нас гораздо 
больше, я бы даже сказал — в 
избытке, административно-уп-
равленческого персонала. Как 
и чему переучивать этих лю-
дей — вот вопрос. 

Владимир Щербина: 
— Когда мы говорим о ком-

пенсирующих рабочих местах, 
мне бы хотелось услышать на-
звание организации и фами-
лию руководителя, готового 
трудоустроить ожидаемую 
массу высвобождающихся ра-
ботников ЧАЭС. В 2005 году, 

согласно нашим же прогнозам, 
в Славутиче будет 7 тыс. без-
работных, и уровень безрабо-
тицы достигнет 44%. В то же 
самое время в проектах СЭЗ к 
этому времени планируется 
создать 800 рабочих мест. Где 
будут трудоустроены осталь-
ные? И потом, что это за шир-
потребовское выражение — 
"рабочее место"? Не место 
надо гарантировать, а достой-
ную заработную плату. Места 
хоть сейчас можно насозда-
вать: консьержек в каждом 
подъезде посадить, к примеру. 
Другое дело — из каких 
средств платить им зарплату? 
Может быть, пришло время со-
здания программы, которая оп-
ределит, на чем зарабатывать 
деньги? На недавнем заседа-
нии ядерного общества из уст 
господина Штейнберга прозву-
чала фраза о том, что в Чер-
нобыльскую АЭС и 5-километ-
ровую площадку вокруг нее ин-
вестируется 1 млрд 134 млн 
инвестиций — плотнее инвес-
тиции "ложатся" разве что на 
нью-йоркской Уолл-стрит или 
лондонском Сити — так что на 
какое-то длительное финанси-
рование нам рассчитывать, по 
его словам, не приходится — 
надо зарабатывать самим. Но 
как, каким образом, где? Поче-

му сегодня бунтует энергоре-
монт? Люди понимают, что на 
Смоленской заработать деньги 
не так уж и просто: их вызовут 
на два месяца, "сожгут" — дело 
известное, и мы так поступали 
— и отправят назад: повод най-
дется. И это — гарантирован-
ный заработок? И это — рабо-
чее место? Сколько еще мы на-
мерены создать таких рабочих 
мест? Сегодня неоднократно 
звучала мысль о том, что у ра-
ботников станции нет мотива-
ции искать работу в другом ме-
сте, так как они надеются на по-
лучение компенсаций. Кто-ни-
будь, вообще-то, намерен 
разъяснить людям, на что они 
реально могут рассчитывать в 
плане компенсации? И после-
днее: почему от народа прячет-
ся информация о тех же техни-
ческих и хозяйственных про-
цессах, скажем, на "Укрытии" — 
ведь и это помогло бы многим 
сориентироваться в экономи-
ческой ситуации и поисках ра-
боты? 

... В конце заседания ответы 
на отдельные вопросы трудоус-
тройства высвобождаемого 
персонала таки были найдены. 
Вопросов без ответов, увы, ос-
талось больше. 

Майя Руденко 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

Людмила ЛЮБИВА Людмила Кучма знакомится с продукцией Славутичского 
' ТПП"Rnan" 

завідуюча Центром інформації міськвиконкому м 

СЛАВУТЧАНИ - і 
Приємне повідомлення прийшло нещодавно до Славутича. За 

підсумками дитячого журі п'ятої спеціалізованої виставки товарів та 
послуг для дітей, що проходила в Києві в рамках Всеукраїнської благо-
дійної акції "Людмила Кучма — надію і добро — дітям України", Славу-
тицьке товарно-виробниче підприємство "Влад" стало переможцем. 
Під керівництвом директора Катерини Трофімової фахівцями фірми 
на виставку було розроблено і представлено 58 найменувань дитячого 
одягу. Від яскравих, цікавого крою, різнокольорових капелюшків до 
зручних спідничок, брюк, курток, пальто і т.ін. За чотири роки свого існу-
вання це підприємство налагодило тісні зв'язки по реалізації дитячих 
товарів з 7 містами України, а саме Києвом, Одесою, Запоріжжям, 
Дніпропетровськом, Кривим Рогом, Ужгородом, Донецьком. 

В найближчий час фірма розширить свої виробничі потужності в 
приміщенні бувшої їдальні "Таллінн", а разом з цим і створив нові 
робочі місця, так необхідні для Славутича. 

ИЗВОЛЬТЕ ПОЛУЧИТЬ КРЕДИТ? 
Для того, кто хоть какое-то 

время занимался предпринима-
тельской деятельностью не сек-
рет, «то в Украине сложилась 
парадоксальная ситуация, суть 
которой заключается в том, что 
получить крупный кредит в том 
или ином банковском учрежде-
нии куда проще, чем мелкий. Это, 
естественно, не первый парадокс 
нашей финансовой системы, и, 
увы, не последний — но зато ос-
новательно тормозящий разви-
тие малого и среднего бизнеса, 
и без того не слишком-то процве-

4 тающего вследствие всяческих 
экономических "негораздов". 

Похоже, у славутичских 
предпринимателей, наконец-то 
появилась надежда на получе-
ние небольших денежных сумм 
в кредит. Во всяком случае, та-
кое предположение неоднок-
ратно звучало. 15 ноября в Сла-
вутичском отделении Междуна-

SsJ 

родного Чернобыльского цент-
ра на состоявшейся презента-
ции банка микрокредитов 
Microfinance Bank (MFB). MFB — 
первое в Украине финансовое 
учреждение, специализирую-
щееся на кредитовании мелко-
го бизнеса. Как сообщил в ходе 
презентации первый замести-
тель председателя правления, 
начальник кредитного управле-
ния MFB Стивен Орлесски, в 
основу деятельности банка по-
ложен опыт в области микро-
кредитования стран Западной 
Европы и Северной Америки. 
Основателями MFB являются 
Европейский банк реконструк-
ции и развития, Международная 
финансовая корпорация, Не-
мецко-Украинский фонд, Аме-
риканский государственный 
фонд WNIS, голландский фонд 
DOEIV и немецкая инвестици-
онная компания IMI. 

Получить кредит MFB могут 
частные предприниматели, а 
также негосударственные пред-
приятия, работающие в сфере 
производства, услуг или торгов-
ли и имеющие не более 150 по-
стоянных работников. Как под-
черкнул г-н Орлесски, главным 
условием кредитования являет-
ся предоставление средств ис-
ключительно действующим 
предприятиям, срок работы ко-
торых не менее 3-х месяцев. 
Проекты, не находящиеся в ста-
дии реализации, MFB кредито-
вать не намерен. 

На приобретение основных 
средств банк готов предоставить 
кредит сроком до полутора лет, 
на пополнение оборотных — до 
9 месяцев. Кредиты могут быть 
получены в гривнях, евровалю-
те или долларах США. Решение 
об их предоставлении принима-
ется очень быстро: в течение 24 

часов, если речь идет о микро-
кредитовании (до 10 тыс. евро/ 
дол. США), или 48 — при мини-
кредитовании (от 10 тыс. до 150 
тыс. евро/дол. США) с момента 
проведения финансового анали-
за состояния предприятий-кан-
дидатов. 

MFB намерен начать кредит-
ную деятельность с середины 
декабря текущего года, и имен-
но в Славутиче — это условие 
было специально оговорено ос-
нователями банка в качестве 
одного из мероприятий между-
народной помощи по случаю 
закрытия ЧАЭС. В связи с нача-
лом деятельности банк объяв-
ляет льготный период предос-
тавления кредитов, в частности, 
до 1 февраля 2001 года для мик-
ро- и миникредитов будут дей-
ствовать 1,5-процентные и 1,25-
процентные ставки соответ-
ственно. 

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В РАБОТЕ 
СЛУЖБЫ ЗАНЯТОСТИ 
СЛАВУТИЧА В 1996 - 2000 Г. 

^ к Славутичский городской 
Чр^ентр занятости начал свою 

деятельность в марте 1991 
года. Руководствуясь Законом 
Украины "О занятости населе-
ния", который в условиях ры-
ночной экономики и равнопра-
вия разных форм собственно-
сти определяет правовые, 
экономические и организаци-
онные основы занятости насе-
ления Украины и его защиты 
от безработицы, а также опре-
деляет социальные гарантии 
со стороны государства в ре-
ализации гражданами права 
на труд. 

За 9-летний период рабо-
ты в Славутичский центр за-
нятости обратилось более 14 
тысяч граждан, причем надо 
отметить, что динамика обра-
щений граждан постоянно воз-
растала: если в 1991 году их 
было 427, то в минувшем, 
1999-ом —3002. 

В таких условиях центр за-
нятости вынужден искать но-
вые методы и процедуры для 
того, чтобы не только не сни-
жать качество предоставляе-
мых услуг, но и, по возможно-
сти, улучшать их. 

Во-первых, предприятия не 
всегда и не в полном объеме 
подают информацию о сво-
бодных рабочих местах и ва-
кансиях. Часто эта информа-
ция формальна и не отража-
ет тех требований, которые 
предъявляет работодатель к 
работнику. Центр занятости 
выделяет эту работу в отдель-
ное направление. В 1996 году 
была введена должность спе-
циалиста по связям с пред-
приятиями. Результатом это-
го стало то, что уже через два 

месяца центр занятости полу-
чил в два раза больше инфор-
мации о количестве рабочих 
мест и вакантных должностей. 
Улучшилось и качество пода-
ваемой информации. 

Надо отметить, что эта ра-
бота началась при сотрудни-
честве с миссией ТАСИС, ко-
торая в 1996 году содейство-
вала модернизации работы 
Славутичского городского 
центра занятости. 

Параллельно с этим ведет-
ся работа по диспетчеризации 
приема клиентов, введена 
должность специалиста по 
распределению потоков обра-
щений. Это позволило улуч-
шить эффективность работы 
специалистов центра занято-
сти и в значительной мере из-
бавиться от такого явления, 
как очередь. Клиент практи-
чески сразу попадает к тому 
специалисту, который ему не-
обходим в данный момент. 

Обе эти инициативы Сла-
вутичского городского центра 
занятости в последствии были 
включены в ЕТОК (единая тех-
нология обслуживания клиен-
тов), которая с 2001 года бу-
дет вводиться во всех центрах 
занятости Украины. 

Видя, что некоторые дол-
жности требуют знания компь-
ютерной техники, центр заня-
тости при помощи исполни-
тельного комитета и миссии 
ТАСИС решил открыть не-
большой класс по обучению 
операторов ЭВМ. В течение 
десяти дней (25 — 30 часов) 
обучающиеся приобретали 
необходимые навьїки в Тибе-
те 6 персональным компьюте-
ром, что давало возможность 

им значительно быстрее тру-
доустроиться. 

В октябре 1999 г. при Сла-
вутичском городском центре 
занятости был создан регио-
нальный центр модульного 
обучения для безработных. В 
июне текущего года состоялся 
первый выпуск по специально-
сти "швея" и "оператор компь-
ютерного набора". Сегодня 
центр продолжает работу по 
расширению количества спе-
циальностей, по которым бу-
дет проводиться обучение. Па-
раллельно с этим ведется раз-
работка двух пакетов модуль-
ных программ: "секретарь ру-
ководителя" и "автослесарь". 

С октября 1996 года Славу-
тичский городской центр заня-
тости издает информационный 
бюллетень "Трудовое обозре-
ние" тиражом 1000 экземпля-
ров, который призван инфор-
мировать население о состоя-
нии рынка труда, наличии сво-
бодных рабочих мест и вакан-
сий, о возможности переобуче-
ния, об изменениях в законо-
дательстве и т.д. Информаци-
онный бюллетень выходит ре-
гулярно один раз в месяц и 
распространяется бесплатно 
через "Союзпечать". 

В начале 2000 года в Сла-
вутиче Министерство труда и 
социальной политики Украины 
с участием НИИ труда и заня-
тости, Государственного цен-
тра занятости, Славутичского 
горисполкома был проведен 
семинар относительно акту-
альных проблем рынка труда 
и занятости. По результатам 
его работы было принято ре-
шение о проведении в Славу-

т и ч е эксперимента по самоза-

нятости. Суть его заключает-
ся в том, чтобы провести со-
ответствующие маркетинго-
вые исследования, подгото-
вить группу из числа безра-
ботных, способных к предпри-
нимательской деятельности, 
после чего желающим из этой 
группы предоставить кредиты 
для открытия своего дела. 

На данный момент уже 
проведены исследования, 
проводится отбор кандидатов 
на обучение. Учебу планиру-
ется закончить в начале нояб-
ря 2000 года — чтобы до кон-
ца года эти клиенты смогли 
получить кредиты. 

Сегодня практически у каж-
дого работника Славутичско-
го городского центра занятос-
ти имеется персональный 
компьютер. Все они объеди-
нены в локальную сеть, что 
позволяет решать самые раз-
нообразные задачи на любом 
рабочем месте. Все работы по 
приему клиентов ведутся в 
машинном режиме, чему со-
действует программный пакет 
"Занятость 4-05". Все специа-
листы центра занятости (15 
человек) имеют высшее обра-
зование и постоянно совер-
шенствуют свой профессио-
нальный уровень на разнооб-
разных курсах Государствен-
ной службы занятости и Меж-
дународных проектов. 

Всем действиям, которые 
проводил центр занятости, 
оказывалась и оказывается 
постоянная поддержка и по-
мощь руководства города. 

По информации ГЦЗ 
подготовила к печати 

Майя РУДЕНКО 

(16 — 22 ноября) 
Четверг. США. Юридическая битва гигантов продолжается. 

Во Флориде, которая решит все, Буш пока впереди на 300 голо-
сов. Верховный суд Флориды разрешил провести ручной пере-
счет голосов еще в двух графствах — а это миллион избирате-
лей. Однако он же заявил, что результаты ручного пересчета во 
внимание приняты не будут. Мол, чем бы дитя (то есть Гор) не 
тешилось, лишь бы не плакало. 

Президент США прибыл во Вьетнам. Со времен вьетнамс-
кой войны такого еще не бывало. В Ханое он ведет переговоры 
с президентом Вьетнама, пытается получить исчерпывающие 
данные о полутора тысячах американских солдат, пропавших 
без вести во время войны. Клинтона восторженно встречали ты-
сячи вьетнамцев, хотя официальных указаний на этот счет не 
было. Им очень импонирует, что Клинтон в свое время сумел 
отвертеться от посылки во Вьетнам, в их сограждан не стрелял, 
и, таким образом, не попал в число без вести пропавших. 

Пятница. Вся Флорида считает. После учета писем и исклю-
чения результатов ручного пересчета Буш опережает Гора на 
760 голосов. Верховный суд Флориды отложил объявление име-
ни победителя. 

В Эр-Рияде (Саудовская Аравия) открылась международная 
конференция по энергетике, в которой участвуют представите-
ли 40 стран. В честь этого события в машину британского граж-
данина брошена бомба. Он убит. 

Кисловодск. Военные местного гарнизона внезапной атакой 
захватили распределительный пункт ТЭЦ, сорвали пломбы, са-
мовольно включили отопление своей части и держат круговую 
оборону. Убитых и раненых нет. Руководство ТЭЦ подало в суд. 
Но пока суд да дело, военнослужащие и члены их семей обогре-
ваются и отогреваются. 

Бориса Березовского вызывают на допрос в прокуратуру. Он 
не едет и вместо чистосердечного признания твердит, что ута-
енные им деньги Аэрофлота пошли на финансирование прези-
дентской компании Путина и раскрутку "Единства". И вообще, 
если бы не он, Борис Абрамович, никакого "Единства" и в поми-
не бы не было. 

В Дейтоне (США) с грустью отмечается 5-летие Дейтонских со-
глашений о прекращении войны в Боснии и Герцеговине. Грустить 
есть о чем — в стране три национальные армии, раздельные сило-
вые структуры, военные преступники благоденствуют, процветает 
бандитизм, коррупция. А какие надежды были 5 лет назад! 

Суббота. Буш опережает Гора уже на 930 голосов. Ручной 
пересчет продолжается и не учитывается. Демократы требуют 
аннулирования бюллетеней, поданных американскими военны-
ми за Буша. Суды судят, претенденты худеют. 

В Азербайджане проходят демонстрации, участники которых 
требуют повторных выборов в парламент, т.к. сокрушительную 
победу одержала партия Алиева "Новый Азербайджан". Алиеву 
это настолько "до лампы", что он даже милостиво разрешил де-
монстрантам демонстрировать. Слишком активными занимает-
ся милиция. 

На конференции в Саудовской Аравии министр энергетики 
США предложил снизить цены на нефть до.20 — 25 долларов за 
баррель. США и Европа считают, что нынешние цены отрица-
тельно влияют на мировую (читай — американскую и европейс-
кую) экономику. "Нет, совсем нет. Очень даже положительно", 
— отвечают страны ОПЕК и Россия. 

Воскресенье. Флорида приобрела в России счеты и вруч-
ную пересчитывает голоса. 

Завершился визит Клинтона во Вьетнам. Он посетил Хоши-
мин (бывший Сайгон). Это его последний президентский визит за 
границу. Он призывал вьетнамское правительство дать больше 
свобод, хороших и разных, своим гражданам. Правительство его 
отбрило — строили, строим и будем строить вьетнамский социа-
лизм, о каких же свободах может идти речь. И вообще, не суйтесь 
в наши вьетнамские дела. Вот денег дайте, мы не откажемся. 

Испания отмечает 25-летие со дня смерти генерала Франко. 
По-своему отмечали и левые (их разгоняла полиция) и правые. 

В Британии скандал. Королева перед телекамерой свернула 
шею раненному на охоте фазану. Из любви ко всему живому, 
конечно, чтоб не мучился. Подданные Ее Величества считают, 
что она не должна брать в руки ружье — большинство из них не 
одобряет убийство живых существ. Кроме людей, конечно. 

Понедельник. Утром палестинцы из организации ФАХД по-
дорвали автобус с израильскими школьниками. Два человека по-
гибли. Вечером израильские вертолеты нанесли удары по объек-
там, принадлежащим ФАХДу, правда, заранее предупредив об 
этом палестинские власти. Убитых нет, больше 50 человек лег-
ко ранены. Арафат не испугался, но говорит о мире. 

Путин подверг резкой критике состояние Вооруженных сил 
России. Он заявил, что большинство генералов и адмиралов не 
имеют военного опыта и не соответствуют занимаемым долж-
ностям, а треть командиров полков не имеют и высшего образо-
вания. Такого еще в истории России не бывало. Теперь есть. А 
может, и без образования командовать можно? 

Губернатором Калининградской области избран адмирал Куз-
нецов. В России были и есть генерал-губернаторы, а вот адми-
рал-губернатор — первый. Теперь область ляжет в дрейф и под-
рейфует на запад, благо с Россией она не граничит. 

Вторник. Из Тель-Авива отозван египетский посол. Дипло-
матические контакты Израиля с арабским миром прерваны. Уби-
ты три палестинца. Мирный процесс продолжается. 

Миссия МВФ в Москве завершила работу и отбыла в Вашин-
гтон. Сердечно попрощались, но денег не дали. Обещали наве-
даться еще. 

Среда. Президент Перу Альберта Фухимори, японец по нацио-
нальности, подал в отставку. Он находится в Японии, и в Перу не 
вернется. Причина отставки — скандалы в его ближайшем окруже-
нии на почве коррупции и финансовых махинаций. Нормальная стра-
на, нормальный президент — не понятно, почему он уходит. 

Туркмения. Президента Ниязова в стране называют тринад-
цатым пророком и даже аллахом. И приветствуют друг друга сло-
вами: "Нет Аллаха кроме Ниязова, и Ниязов пророк его". 

В США в клуб миллиардеров входит 34 университета. Годо-
вой бюджет самого богатого из них, Гарварда, — 11 млрд дол-
ларов, самого бедного, Пенсильванского, — 1 млрд долларов. 
Для сравнения: годовой бюджет Украины меньше 8 млрд. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 
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КУДА ЕДЕТ ПРОФСОЮЗНЫЙ ПАРОВОЗ? 
Профсоюзный активист приглашает к дискуссии 

Профсоюзные 
"мультики" 

Вы помните старый советс-
кий мультфильм "Паровозик из 
Ромашково"? В нем рассказыва-
лось о юном и наивном Парово-
зике, который вместо рутинной 
работы по перевозке пассажи-
ров, активно отвлекалсяна про-
гулки по солнечным лужайкам, 
игры в прятки и ловлю бабочек. 
В общем, занимался всем чем 
угодно, только не своими пря-
мыми функциональными обя-
занностями. Совсем как наш 
доблестный Атомпрофсоюз, ко-
торый предпочитает занимать-
ся путевками, больничными и 
отпусками, а не "боевыми дей-
ствиями" по всему фронту соци-
альной защиты прав трудовых 
коллективов... 

Прошли годы. Сегодня ОПК 
ЧАЭС подобен старому и ржа-
вому паровозу, который давно 
стоит в отстое... Единственное, 
на что он способен - свистеть 
и пускать пар по большим праз-
дникам, которые называются 
конференциями трудового кол-
лектива. Странно, но делегаты 
этих конференций воспринима-
ют это как действенную работу, 
не замечая, что движение как 
таковое отсутствует, зато из 
года в год реальные права тру-
дящихся сокращаются, как шаг-
реневая кожа... Меньше меся-
ца осталось до закрытия ЧАЭС, 
но какая участь ожидает сокра-
щаемых работников станции и 
какое будущее будет у Славути-
ча - мультик "Ёжик в тумане"... 

Швондеры 
и демократия 

Слово "демократия" проис-
ходит от греческого demokratia 
(demos народ + kratos власть), 
то есть буквально означает "на-
родовластие" . Основными 
принципами осуществления на-
родовластия являются: 

а) выборный принцип: пря-
мые выборы представителей 
в руководящие органы; 

б) принцип принятия реше-
ния: предварительное публич-
ное обсуждение всех имеющих-
ся предложений, выбор опти-
мального варианта (такого, 
который отвечает интересам 
большинства); 

в) принцип выполнения ре-
шения: приоритет интересов 
большинства при соблюдении 
прав меньшинства; 

г) гарантии демократии: 
первичность Права (то есть не-
укоснительное следование бук-
ве закона), регулярная подот-
четность и перевыборность 
руководящих органов, право 
меньшинства на публичное от-
стаивание своей точки зрения 
(гарантии оппозиции); свобода 
слова (право на критику). 

Насколько демократичной 
является деятельность наше-
го Атомпрофсоюза в целом и 
ОПК ЧАЭС в частности? Да-
вайте рассмотрим выполнение 
основных принципов демокра-
тии по пунктам. 

а) Являются ли выборы пред-
ставителей в руководящие орга-
ны профсоюза прямыми? Увы, 
нет. Председатель ОПК ЧАЭС 
избирается раз в пять лет деле-
гатами профсоюзной конферен-
ции. Во-первых, делегаты конфе-
ренции - это всего 1 /15 от общей 
численности трудового коллекти-
ва, во-вторых, при этом грубо 
нарушаются права работников 
ЧАЭС — не членов профсоюза, 
а в-третьих, что-то я не помню 
предварительных дебатов кан-
дидатов на пост председателя 
ОПК. Наконец, заместители 
председателя ОПК утверждают-
ся вообще кулуарно, то есть вне 
зависимости от мнения коллек-
тива. Ну, а про выборы "небожи-
телей" ЦК Атомпрофсоюза я во-
обще молчу... 

б) Принципы принятия реше-
ний членами ОПК ЧАЭС тоже по-

своему уникальны. В один дале-
ко не прекрасный день профком 
ЧАЭС взял да и упразднил такую 
структуру как Совет трудового 
коллектива, став после этого мо-
нополистом в области представ-
ления социальных интересов ря-
довых членов трудового коллек-
тива ЧАЭС. То, что при этом 
были грубо нарушены права не 
членов профсоюза - осталось "за 
кадром". То, что при этом не спро-
сили согласия самого трудового 
коллектива - это так "мелочи 
жизни". Тихой сапой профком 
фактически узурпировал право 
представлять интересы всего 
трудового коллектива ЧАЭС, пос-
це чего интересы рядовых чле-

1-нов профсоюза руководству ОПК 
стали неинтересны. -

Возьмем, для образцово-пока-
зательного примера, процесс под-
готовки и принятия Программы по 
социальной защите персонала. 
Кто ее разрабатывал, как она об-
суждалась и кем принималась? А 
был ли мальчик вообще, то есть, 
существует ли действительно та-
кая Программа по социальной 
защите? Как на мой взгляд, так 
ее в принципе не существует. Есть 
некий проект, на котором отсут-
ствуют подписи руководителей и 
фамилии исполнителей. Хотя по 
условиям Колдоговора такая про-
грамма должна быть разработа-
на еще несколько лет назад, а ут-
верждаться она должна была ре-
шением конференции трудового 
коллектива. Было публичное об-
суждение проекта Программы? 
Не было. Является ли данный 
проект оптимальным с точки зре-
ния защиты наших социальных 
интересов? Сомневаюсь. Куда 
смотрел и о чем думал профком 
ЧАЭС? Непонятно. Вот вам и вся 
"демократия"... 

в) Как принимаются решения, 
мы уже выяснили - дружеским 
междусобойчиком руководства. А 
выполняется ли воля большин-
ства? Два года назад, когда энер-
гетика выходила на пик задолжен-
ности по зарплате, персонал сме-
ны №5 вышел с инициативой об 
отставке действующего состава 
руководства профкома, а также с 
предложением о создании газеты 
трудового коллектива. Сбор под-
писей показал, что инициативу о 
смене руководства ОПК поддер-
живает 100% респондентов, а 
мысль о создании своей газеты 
разделяет 147 человек из 150 оп-
рошенных. Понятно, что мнение 
150 человек не является опреде-
ляющим, но эти результаты были 
переданы в ОПК ЧАЭС. Следова-
ло бы провести опрос всего тру-
дового коллектива. Увы, у членов 
профкома свои понятия, по кото-
рым они и живут. Свое собствен-
ное мнение они выдают за мне-
ние большинства, а мнение боль-
шинства они игнорируют. Вопрос 
о создании газеты трудового кол-
лектива "замыливается" из года в 
год, зато вопрос о создании биз-
нес-инкубатора решился даже без 
предварительного обоснования 
необходимости данной структуры. 
В какую сумму это обошлось, а 
также об эффективности работы 
этой структуры речь даже не иде-
т.. .Так что с демократией и в этом 
аспекте профсоюзной деятельно-
сти как-то не сложилось... 

г) Пункт 3.3. профсоюзного 
Устава обязывает руководство 
выполнять такие требования, 
как "регулярную отчет-
ность перед членами проф-
союза", "гласность в работе 
всех профсоюзных органов ", 
"уважать мнение меньшин-
ства и право на объяснение 
своей позиции, в том числе 
через средства массовой ин-
формации, как до обсуждения 
решения, так и после него". 
Выполняет ли ОПК ЧАЭС требо-
вания своего же Устава? По мне-
нию руководства ОПК - выпол-
няет. По моему мнению - нет, так 
как отчеты раз в год на конфе-
ренциях, когда ^факть^и цифры 
воспринимаются^де^егатами на 
слух - это прямой сабоха>кшсто-

' ' 

ящей отчетности. Я не помню 
случая, чтобы контрольно-реви-
зионная комиссия ОПК не нашла 
нарушений в деятельности руко-
водства. Нарушения (а подчас и 
откровенные злоупотребления) 
были вчера, есть сегодня, но еще 
ни разу никого из руководства 
профкома не привлекали к ответ-
ственности за допущенные огре-
хи. Вообще-то такие факты сви-
детельствуют о безответственно-
сти руководства ОПК и его непод-
контрольности трудовому коллек-
тиву. Кстати, если кто-то может 
вспомнить отчет ЦК профсоюза 
о своей деятельности, то расска-
жите, когда и где состоялось та-
кое чудо - я что-то таких фактов 
не припоминаю... 

Итак, не вызывает никакого 
сомнения, что демократические 
принципы в нашем ОПК и не но-
чевали. По сути, мы имеем дело 
с выборным органом, осуществ-
ляющим свою деятельность по 
принципу "коллективной безот-
ветственности". Именно такой 
способ руководства называется 
"эффектом швондеров"(по име-
ни небезызвестного героя рома-
на Булгакова "Собачье сердце"). 
Члены профкома на свое усмот-
рение решают, что хорошо для 
трудового коллектива, а что пло-
хо, в какой части нужно выпол-
нять требования Устава профсо-
юза, а на какую - можно и не 
обращать внимания. Требуя от-
четности от администрации 
ЧАЭС, они не считают нужным 
отчитываться о своей собствен-
ной деятельности. Количество 
нерациональных (а подчас и от-
кровенно ошибочных) решений 
профкома просто не поддается 
учету, но членам профкома и 
горя мало. Всё правильно -
"швондеры" всегда уверены в 
непогрешимости своих реше-
ний... Особо хочу подчеркнуть, 
что ответственность за без-
ответственность профкома 
(позволю себе такой каламбур) 
лежит, в первую очередь, на ру-
ководстве ОПК. Но есть вопрос 
и к другим членам профкома: "А 
вы, милые, куда смотрите и по-
чему молчите?"... 

Что делать с проф-
союзным паровозом 

и "швондерами"? 
Конечно, мое мнение субъек-

тивно. В конце концов, я могу 
ошибаться в своих оценках, а 
большинство работников ЧАЭС 
считает, что у нас просто вели-
колепный профком. Давайте ус-
троим анкетирование, чтобы оп-
ределить реальный рейтинг до-
верия трудового коллектива к 
руководству профкома. Хотя бы 
для того, чтобы выяснить дилем-
му: или методы работы профко-
ма безнадежно устарели, либо 
просто трудовой коллектив ЧАЭС 
уже собственно не коллектив... 

В принципе, суть вопроса, ко-
торый меня волнует, лежит не в 
плоскости выяснения отношений 
с действующим составом проф-
кома ЧАЭС. Вот вы, уважаемый 
читатель, хотите работать в со-
ставе ОПК? Лично я не хочу ни 
за какие коврижки. И большин-
ство моих коллег по работе тоже 
не хочет. Это позволяет членам 
профкома ссылаться на отсут-
ствие инициативы "снизу" и жа-
ловаться на недостаток внима-
ния и понимания. И в чем-то они 
правы. Хотя, с другой стороны, с 
какой стати появится доверие к 
абсолютно закрытой структуре. 
Сколько всего членов профкома 
и какие у них функциональные 
обязанности? Сколько получает 
председатель ОПК и его замес-
тители? Вы, уважаемый чита-
тель, знаете? Лично я нет. С ка-
кой стати мы должны помогать 
профсоюзным функционерам, 
если они получают в десять раз 
больше, чем рядовой член проф-
союза, который собственно и со-
держит всю эту доблестную орга-
низацию? Суть вопроса, впро-
чем, и не в плоскости "кто и сколь-

ко получает?" Вопрос, который 
меня действительно тревожит, 
звучит так: 'Почему коэффици-
ент полезного действия ны-
нешней профсоюзной систе-
мы удручающе низок, и что 
нужно предпринять для повы-
шения уровня КПД?" 

На мой взгляд, нынешний 
стиль профсоюзной работы — 
это не просто жестокое ретро, а 
вообще пародия на настоящие 
профсоюзы. Театр художествен-
ной самодеятельности, рассчи-
танный на крайне непритяза-
тельного зрителя. Западные 
профсоюзы, не в пример наше-
му, мобильны (моментально ре-
агируют на любую ситуацию), 
динамичны (постоянно видоиз-
меняют тактику борьбы), а глав-
ное— политически очень влия-
тельны. Мы должны переходить 
именно к такой модели профсо-
юзной защиты. Беда состоит в 
том, что ржавый профсоюзный 
"паровоз" даже на металлолом 
никто не примет - им можно впе-
чатлять только ворон. То есть 
возникает вопрос: как из этого 
неуклюжего монстра получить 
мобильное чудо? 

Теперь, собственно, мои 
предложения по модернизации 
профсоюзной системы защиты: 

1. Нынешний состав проф-
кома, вобравший в себя и осво-
божденных работников, и аль-
труистов-энтузиастов - по-
рочная, на мой взгляд, практи-
ка. Состав профкома необходи-
мо сократить до 10-12 человек, 
сделав его профессиональным. 
Схема его функционирования 
должна быть прозрачной - то 
есть рядовые члены трудово-
го коллектива должны знать 
размер зарплаты каждого чле-
на профкома и за что конкрет-
но тот или иной человек отве-
чает. Члены профкома, в свою 
очередь, должны ежекварталь-
но отчитываться о проделан-
ной работе на страницах печа-
ти. Эта обязанность (дово-
дить информацию до каждого 
члена трудового коллектива) 
закрепляется за одним из заме-
стителей председателя ОПК. 

2. Для представления кол-
лективных интересов трудово-
го коллектива и действенного 
контроля за деятельностью 
профсоюзных функционеров не-
обходимо вернуться к такой 
структуре, как совет трудово-
го коллектива. Выводы о недее 
способности СТК, во-первых, 
преждевременны, а во-вторых, 
субъективны. По большому сче-
ту, у СТК просто не было воз-
можности контролировать ин-
формационную сферу, так как 
не секрет, что редакция газе-
ты трудового коллектива на-
значалась и контролировалась 
администрацией ЧАЭС. При СТК 
должен быть создан професси-
ональный сектор информации, 
который бы осуществлял мони-
торинг общественного мнения, 
занимался предварительной 
разработкой насущных проблем 
(публикация поступивших пред-
ложений, изучение альтерна-
тивных вариантов решения 
проблем, организация и прове-
дение дискуссий и т.д.). Насколь-
ко это сложно и дорого? Иметь 
3-4 освобожденных работников 
- это не дорого, тем паче, что 
все равно необходимо созда-
вать новые рабочие места. А 
сложного вообще ничего нет, 
так как просто необходимо при-
нять такое решение. Выход 
еженедельного информационно-
го бюллетеня трудового кол-
лектива организуется на стра-
ницах городской газеты "Теле-
день-Славутич". То есть про-
блема существует только в не-
желании критики и контроля со 
стороны руководства профко-
ма и администрации станции. 
Мэр Славутича, во всяком слу-
чае, к критике в свой адрес от-
носится нормально (если, конеч-
но, критика объективна). 

3. Наконец, главное. Направ-

лением "основного удара" явля-
ется усиление влияния профсо-
юзов на политическую жизнь. 
Разговоры о том, что мы, дес-
кать, должны заниматься эко-
номикой, а не политикой - это 
лукавство. Довольно идти на 
поводу у политических демаго-
гов, загоняющих нашу экономи-
ку в могилу. У профсоюзов есть 
возможность укреплять свое 
единство и наращивать свое 
влияние на политические 
партии. Нет одного - желания 
руководства профсоюзов. Зна-
чит, таких "лидеров" необходи-
мо менять. Пора всерьез брать-
ся за ЦК профсоюзов, которые 
в стольном граде на усиленном 
питании уже малость ... (как бы 
это литературно сказать?) не 
совсем о том, вернее совсем не 
о том, думают. 

Резюме: Экономика разви 
тых государств вступила в новую 
- постиндустриальную фазу сво-
его развития, когда приоритет-
ным направлением является 
совершенствование информа-
ционных технологий. Если мы 
хотим интегрироваться в жизнь 
мирового сообщества мы обяза 
ны совершить информационную 
революцию общественных отно-
шений. Грубо говоря, перестать 
бояться критики и утаивать ин 
формацию, лгать самим себе и 
окружающим. Необходимо со-
здавать не закрытые управлен-
ческие структуры, которые будут 
решать все тем же методом "ти-
хой сапы" свои шкурные вопро 
сы, а "мозговые штабы", макси-
мально открытые для обсужде-
ния альтернативных мнений... 

Нужны ли такие изменения 
нам? Однозначно да. Нужны ли 
такие изменения действующе-
му составу профкома? Вопрос 
остается открытым. Вот уже три 
недели остается без внимания 
требование смены №5 вынести 
вопрос об информационном 
обеспечении процесса соци-
альной защиты на заседание 
ОПК. Более того, мою критику в 
адрес городской газеты "Теле-
день-Славутич" руководство 
ОПК использует в своих инте-
ресах, чтобы обосновать необ-
ходимость- выхода "Вестника 
профсоюза" на базе чернобыль-
ской редакции газеты "Вестник 
Чернобыля". Это очередная 
попытка "завести рака за ка-
мень", то есть не решить про-
блему, а заговорить её. На са-
мом деле информация от проф-
кома не публикуется на страни-
цах городской газеты потому, 
что ОПК просто и не предостав-
ляет никакой информации о 
своей деятельности. 

От себя замечу, что если бы 
трудовой коллектив оказал мне 
доверие, то я бы хотел выпус-
кать еженедельный информаци-
онный бюллетень трудового кол-
лектива на страницах городской 
газеты. Заодно можно было бы 
осуществлять шефство над мо-
лодежным выпуском "Большая 
перемена", который сейчас вре-
менно не выходит. Необходимо 
только две вещи: чтобы ЧАЭС 
выполняла со своей стороны 
условия договора с редакцией 
"Теледень-Славутич", а также 
принять решение о выпуске бюл-
летеня и выборе лица, ответ-
ственного за выпуск (подписать 
соответствующий договор с ре-
дакцией городской газеты). 

Не сделав первый шаг по ре-
формированию ситуации в ин-
формационной сфере, мы так и 
будем продолжать жить слуха-
ми и домыслами, а право на кри-
тику использовать на дверях ту-
алетов. Доколе? 

Олег ФЕДОРЕНКО, 
профорг смены №5 

P.S. 21 ноября профком 
рассматривал "информаци-
онный вопрос". Ни автор 
этих строк, ни издатель "Те-
ледня" на заседание пригла-
шены не были. 

Про порядок перерахунку 
прибуткового податку з 
громадян по сукупному 
річному оподатковува-
ному доходу за місцем 

основної роботи за 2000 рі 

Відповідно до ст.9 Декрету Кабі-
нету Міністрів України від 26.12.92 р. 
№ 13-92 "Про прибутковий податок 
з громадян" всі підприємства, уста-
нови, організації та фізичні особи — 
суб'єкти підприємницької діяльності 
по закінченню поточного року до 1 
лютого 2001 року повинні провести 
перерахунок прибуткового податку 
з сукупного річного доходу і до 15 
лютого 2001 р. повідомити податко-
ву інспекцію з закінченням остаточ-
них результатів перерахунків. Зро-
зуміло, що об'єктом оподаткування 
є сукупний доход за календарний рік, 
який складається з місячних доходів, 
одержаних як у грошовій, так і нату-
ральній формі. Наводимо один з 
методів проведення перерахунку— 
це визначення середньомісячного 
доходу та обчислення з нього при-
буткового податку за діючими став-
ками, після виключення передбаче-
них законодавством пільг (ст.5, ст.6 
Декрету). 

Громадянам, які мають право на 
пільгу у розмірі 5,10 і 15 неоподат-
ковуваних мінімумів, слід враховува-
ти, що у кратний розмір пільги вхо-
дить пільга в розмірі неоподаткову-
ваного мінімуму, що передбачена 
для всіх працюючих і її закладено в 
шкалу ставок прогресивного оподат-
кування. Тому для правильного виз-
начення суми прибуткового подат-
ку для цієї категорії громадян необ-
хідно з середньомісячного доходу 
виключати (зменшувати) відповідно 
на 4,9 і 14-кратний розмір неоподат-
ковуваного мінімуму і застосовува-
ти шкалу ставок, в якій закладена ще 
одна пільга в розмірі неоподаткову-
ваного мінімуму (17 грн.). 

Наприклад: У громадянина в ка-
лендарному році за місцем основ-
ної роботи доход становить 2000 
грн., з якого утримано прибутково-
го податку 120 грн. Він потерпілий 
від Чорнобильської катастрофи, 
віднесений до III категорії. 

Розрахунок проводиться в такій 
послідовності: 

а/ визначається середньомісяч-
ний доход: 

2000 грн: 12 = 166 грн. (до 12 
кількість місяців року не залежно від 
того, одержував працівник дохід що-
місяця чи тільки вокремі місяці року); 

б/ визначаємо оподатковуваний 
доход: 

166 — 68 грн. (пільга =17 грн х 
4) = 98 грн.; 

в/ визначаємо податок з серед-
ньомісячного оподатковуваного д< 
ходу згідно з діючою прогресивною 
шкалою оподаткування: 

(98 грн.—85 грн.) х 15% + 6 грн. 
80 коп. = 8 грн.75 коп.; 

гІ визначаємо річну суму податку: 
8 грн. 75 коп х 12 міс. = 105 грн.; 
д/ сума податку, що підлягає 

поверненню: 
120 грн. - 105 грн. = 15 грн. 
У цьому випадку в результаті 

річного перерахунку сума зайво ут-
риманого податку повертається 
працівникові підприємства або, за 
його згодою, зараховується у пла-
тежі наступного місяця. 

Якщо ж сума прибуткового подат-
ку за результатами річного перера-
хунку буде більшою від загальної 
суми прибуткового податку, що утри-
мувався щомісячно, то різниця дот-
римується з працівника. 

Результати проведених пере-
рахунків підприємства, установи і 
організації оформляють довідкою 
за ф.№3, яка є документом бухгал-
терського обліку і видається грома-
дянам на їх вимогу. 

Слід мати на увазі, що у разі зміни 
на протязі року основного місця ро-
боти (там де ведеться трудова книж-
ка), бухгалтерія за новим місцем ро-
боти у довідці ф.№3 зазначає сукуп-
ний доход, одержаний з початку року, 
включаючи доходи, одержані за по-
переднім місцем роботи. 

Додатково повідомляємо, що з 
діючими ставками прогресивної 
шкали оподаткування та з порядком 
надання пільг з прибуткового подат-
ку читачі мали змогу ознайомитися 
в попередніх номерах газети "Теле-
день-Славутич" — №20 від 8 трав-
ня ц.р., стор. 15 та №45 від 9 листо-
пада, стар. 12. 

ДПІ в М.Славутичі 
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УРОК МИЛОСЕРДИЯ 
На протяжении последних 

десятилетий количество пожи-
лых людей неуклонно возрас-
тает, и по прогнозам ученых бу-
дет расти. Каждый десятый жи-
тель Земли — это человек стар-
ше 60 лет. 

К сожалению, в нашем обще-
стве укоренились негативные 
возрастные стереотипы по отно-
шению к пожилым людям: "они 
утратили свою активность", "им 
ничего не надо" и т.д. Эти сте-
реотипы приводят к тому, что 
общество мало внимания обра-
щает на проблемы пожилых лю-
дей, их интересы, потребности. 

В рамках курса "Уроки мило-
сердия" учащиеся Воскресной 
гимназии, действующей при 
Социально-психологическом 
центре Славутича, посетили 
черниговский Дом-интернат 
для престарелых и инвалидов. 
Здесь, на окраине города, тихо 
доживают свою жизнь 580 че-
ловек. Практически асе они — 
инвалиды по общим заболева-
ниям, инвалиды детства, инва-
лиды Великой Отечественной 
войны. Кроме того, большин-
ство из них — одинокие люди. 

Впечатления и переживания 
от посещения Дома-интерната 
образно передают следующие 
строки сочинений учащихся 
Воскресной гимназии: "Возмож-
но потому, что мы очень моло-
ды, нам кажется, что еще так 
далеко до старости. Я всегда 
боялась думать о старости и 
смерти, о том, что когда-то при-
дется расстаться с бабушкой и 
дедушкой, позже — с мамой и 
папой... Это очень трудно и 
больно. Вот мы и забываем о 
том, что кто-то нуждается в на-
шей поддержке и милосердии". 

Виталина Кирилюк, 15 лет 

"Посещение этого Дома не 
оставило радостных впечатле-
ний и натолкнуло на мысль, что 
старость—это неизбежно. Ста-
рость ожидает каждого челове-
ка. Не случайно сравнивают 
малых и старых: и те и другие 
беззащитны и особенно нужда-
ются в опеке и внимании, тре-

Старостъ острее всего нуждается в тепле. Особенно душевном 

буют к себе заботливого, бе-
режного обращения". 

Валерия Конева, 14 лет 

"Старички выходили из ком-
нат, оживленно интересова-
лись, кто мы такие и откуда, 
весело разговаривали с нами, 
вспоминали свою молодость, а 
на глазах виднелись слезы. У 
большинства из них не оста-
лось ни родственников, ни дру-
зей, ни знакомых. Но были и 
такие случаи, когда "любящие 
дети" привозили своих родите-
лей сюда, посчитав их огром-
ным бременем и обузой в наше 
время, назвав себя их заботли-
выми соседями. А как разрыва-
лось сердце у работников 
Дома, когда старушка или ста-
рик говорили вслед уходящему 
чаду: "Сынок (доченька)! А ты 
еще вернешься?" 

Наталья Петрушенко, 
14 лет 

"И вдруг я замечаю, что воз-
ле лестницы стоит бабушка и 
плачет. Я подбегаю к ней и 

спрашиваю: "Бабушка, что с 
вами? Вам плохо?" А она как за-
льется слезами, поцеловала 
мне руку, прижалась к моему 
плечу и плачет, а потом к Свет-
ке, обняла ее как родную". 

Виталина Кирилюк 
15 лет 

"В первую очередь я хочу 
сказать об обслуживающем пер-
сонале интерната, о том, с ка-
кой любовью они относятся к по-
жилым людям. Всех их обслужи-
вают врачи-специалисты раз-
ных направлений. К каждому 
проживающему здесь у них есть 
свой подход. Они, как за своим 
ребенком, ухаживают, выслуши-
вают и помогают обитателям 
одного большого общего Дома. 
Осталось совсем немного лю-
дей, которые за такую мизерную 
плату делают все для того, что-
бы хоть как-то скрасить жизнь 
одиноких людей. В интернате 
есть кинозал, библиотека и чи-
тальный зал, регулярно отмеча-
ются праздники с конкурсами и 
танцами, дни рождения, некото-

рые старички по воскресеньям 
ходят в церковь. 

В этой большой и многолюд-
ной семье существуют свои 
привычки, все уже давно друг 
друга знают, случались и бра-
ки, так как интернат существу-
ет уже больше 20 лет. И про-
сто хочется поблагодарить 
всех работников интерната за 
все, что они делают, за их лю-
бовь и преданность". 

Евгения Чернова, 14 лет 

"Им вместе вроде бы и хо-
рошо, есть с кем пообщаться, 
но все равно домашнего уюта, 
тепла, той радости, которую 
несет семья, они лишены. И 
все-таки нужно понять, что это 
их мир. Мир, наполненный вос-
поминаниями, отношениями, 
переживаниями, любовью. 

И когда побываешь в этом 
доме, то что-то непонятное на-
чинаешь ощущать в своей 
душе. На весь мир хочется зак-
ричать: "Люди! Будьте добрее! 

Светлана Кузнецова, 
15 лет 

"Все думаю о старости. 
Вспоминаю слова своего отца: 
"Как много мы от жизни получи-
ли, но ничего с собой не унес-
ли". В Доме престарелых есть 
бывшие учителя, директора, 
дворники... Теперь они все рав-
ны. И как мы в детстве нужда-
лись в них, так теперь они, уже 
пожилые, в нас, еще молодых, 
нуждаются. Будущее нашей 
Украины зависит именно от нас, 
и лишь от нас зависит, как мы 
будем жить, то ли в Доме пре-
старелых, то ли со своими 
детьми. И кто, как не мы, обя-
заны вытащить "неньку Украи-
ну" из этой пропасти?" 

Виталина Кирилюк, 
15 лет 

А вы могли бы уделить вни-
мание, оказать помощь одино-
ким старым людям? 

Информационная 
служба Социально-

психологического центра 

ВЕРИТЬ ИЛИ НЕ ВЕРИТЬ? 
Досужие размышления в электричке 

Наверное, не менее 
трети среднестатистичес-

кого года славут чане 
проводят в электричках. 

Разных: тех, что везут их 
на работу, направляясь в 

Семиходы, и тех, которые 
поддерживают связь между 
нашим городком и "большой 

землей"— Черниговом. С 
первыми все ясно: загрузив-
шись в Славутиче и сделав 

одну техническую останов-
ку на промбазе, они следуют 

прямиком до станции, и 
постороннее лицо в них 

редкость — ну, разве что 
забежит еще на начальной 
станции досужий реализа-

тор газет да предложит 
свеженький номерок "Фак-

тов" или "ТС". А так до 
самого конечного пункта 

следования никаких развле-
чений. 

Иное дело—электрички чер-
ниговские, Тут тебе полный сер-
вис: и хлеба вагонные коробей-
ники предложат, и зрелищ (не 
забудут и "к хлебу" — вечерние 
поезда просто переполнены тор-
говцами "самопальной" водкой). 
И если покупка "хлеба" — дело 
сугубо добровольное, то "приоб-
ретение" зрелищ явно напомина-
ет вступление в колхоз: хочешь 
—вступай, а хочешь—попробуй 
не вступить... Да и как не "всту-
пить", когда в вагон входит жало-
стного вида женщина, подталки-
вающая впереди себя грязнень-
кого малыша лет двух-трех с пла-
стиковой миской в руках. "Мама-
ша" (?) заводит привычную пес-
ню "Мы сами не местные...", а 
дитя, бредя по вагону, протяги-

вает вам миску за пожертвовани-
ем. У кого достанет сил не опус-
тить в нее денежку?! Если вы по-
любопытствуете, то "леди" рас-
скажет вам леденящую душу ис-
торию о муже-алкаше, выгнав-
шем ее, беднягу, вместе с ребен-
ком на улицу без документов и 
теплой одежды; к родителям она 
податься не может, потому как 
сирота... 

Хотите — верьте, хотите — 
нет, но живет эта дама в Черни-
гове, на улице Рокоссовского (в 
районе рынка "Нива"). Не знаю 
насчет сиротства, но вне "рабо-
ты" выглядит она вполне респек-
табельно. Кстати — незамужем. 
"Злые языки" утверждают, что 
дитя она берет "в прокат" у живу-
щей с ней в одном подъезде ал-
коголички. 

Самое интересное в этой ба-
нальной истории то, что "ребенок 
сдается в пользование" не толь-
ко ей. Чтобы убедиться в этом, 
вполне достаточно несколько 
дней подряд покататься в элект-
ричке: вы обязательно увидите 
этого же мурзатого малыша, но 
уже с "папашей-беженцем из За-
карпатья". Помимо "Отче наш" и 
песен религиозного содержания 
он, как правило, рассказывает 
жутенькую повесть о наводнении, 
разрушившем его дом где-то под 
Мукачево. Его заявления не го-
лословны —он охотно показыва-
ет фотографии разрушенного 
дома. Цветные. Хорошего каче-
ства (уже один этот факт должен 
бы насторожить слушателей: по 
идее, после такой трагедии пси-
хологически не діо того, чтобы фо-
тографировдте^руины). Да вот 
беда: по элек^ручнйм .эти фото 
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"ходят" уже лет пять: первый раз 
я увидела такие же снимки в ру-
ках мужика в "камуфляжке" и на 
костылях, но с обеими ногами — 
он утверждал, что беженец из Бу-
деновска. Мужик исправно и тща-
тельно хромал, правда, не всегда 
на одну и ту же ногу. 

Собственно, каждый сам ре-
шает, верить или не верить, по-
давать или не подавать таким вот 
побирушкам. Кто-то ворчит им 
вслед нечто нелестное, кто-то по-
дает — должно быть, восходя к 
библейской формуле "да не ос-
кудеет рука дающего". Вопрос 
неоднозначный, содержащий 
глубочайшую морально-нрав-
ственную проблему, и каждый из 
нас хоть раз в жизни вынужден 
себе на него ответить: готов ли я 
из милосердия выслушивать от-
кровенные байки, и в самом ли 
деле я милосердствую, подавая 
фальшивым нищим. 

Покуда мы решаем морально-
этические проблемы, по вагону 
непрерывным потоком движутся 
коробейники. Сладости, специи, 
промышленные товары, книги, 
лекарства — здесь предлагает-
ся все. Меня заинтересовал мо-
лодой человек, бойко торговав-
ший неким средством, расфасо-
ванным в крошечные 30-граммо-
вые пакетики и снабженные эти-
кеткой явно ксерокопического 
происхождения. По словам тор-
говца, средство являлось совер-
шенно новым и уникальным сти-
ральным порошком с пятновыво-
дящим эффектом. Растворять 
его рекомендовалось в 10 л 
воды. 

— Любые пятна выводит! 
— вещал продавец. —Даже от 

иода... 
Того, кто хоть немножко за-

нимался фотографией, эта фра-
за ну просто не может не натолк-
нуть на мысль. Да и что такое, в 
конце концов, 1 гривня по срав-
нению с проведением опыта? 
Короче, 1 пакетик я приобрела. 
Растворять порошок в 10-литро-
вом ведре не стала: хватило и 
стакана (200 миллилитров). По-
лученная жидкость абсолютно не 
пенилась, но хоть и несколько вя-
ловато, но все же убрала с ткани 
йодное пятно. (Пятна от кофе, 
чая, варенья, марганцовки оста-
лись). В общем, как и следовало 
ожидать, в пакетике оказался кис-
лый фиксаж, причем основатель-
но просроченный — судя по его 
"химическому поведению". 

В общем, дурят нашего брата, 
кто как может. А уж мы сами ре-
шаем, верить или не верить. Каж-
дый, как говорится, выбирает для 
себя. И не только дешевое мило-v 
сердие и липовый пятновыводи-
тель. Уж сколько раз народ жало-
вался на несвежие "электричные" 
конфеты и колбасу, на располз-
шиеся после первого употребле-
ния носки и бельишко! Стойкие у 
нас люди: жалуются, но исправно 
покупают. И доверчиво выслуши-
вают обещания некой вагонной 
"экстрасенсши"-аферистки, обе-
щающей избавить их самих и их 
квартиры от сглаза, порчи, нечис-
ти. И охотно оставляют даме свои 
адреса, и сообщают время, когда 
будут ожидать ее визита. Сколь-
ких, интересно, из них обокрали в 
неурочное время?! 

Верить? Не верить?.. 

Анна Позняк 

СПОРТИВНЫЙ 
КАЛЕЙДОСКОП 

18 ноября сборная команда Славутича приняла участие в Кубке 
и чемпионате Киевской области по пауэрлифтингу. Соревнования 
проходили в Белой Церкви. Победителями стали Оксана Розмари-
ца (весовая категория 48 кг, суммарный вес 267,5 кг), Олег Семе-
нов (весовая категория 75 кг, суммарный вес 572,5 кг) и Виктор Не-
стеров (весовая категория 90 кг, суммарный вес 605 кг). В числе 
призеров названы Виктор Крижановский (весовая категория 67,5 
кг, суммарный вес 460 кг) и Виктор Литвин (весовая категория 00 
кг, суммарный вес 555 кг) — у обоих 2-е места, а также Алексей 
Башилов (весовая категория 60 кг, суммарный вес 380 кг) — он 
завоевал 3-е место. 

В этот же день в Славутиче состоялся "Кубок закрытия футболь-
ного сезона-2000". В турнире приняли участие 4 городских коман-
ды: "Ветеран", "Каскад-1", "Каскад-2" и "Никита". 1-е место и Кубок 
сезона завоевала команда "Ветеран" (в составе играли: О.Вишнев-
ский, Д.Костин, В.Собакарь, А.Майоров, В.Лапшин, И.Рак, Н.Хабел, 
В.Рудой, В.Клименок, В.Матвийчук, С.Тереховец, Е.Косаковский, 
В.Волков, В.Артюх, Ф.Родионов); 2-е место досталось команде "Ни-
кита", 3-е — "Каскаду-Г. 

16 — 18 ноября в Броварах проходил турнир на первенство Ки-
евской области по боксу среди юношей 1984 — 1985 г.р. Славутча-
не Андрей Брюханов (весовая категория 63,4 кг, СШ №1) и Олег 
Карпенок (весовая категория 54 кг, СШ №3) заняли 2-е и 3-е места 
соответственно. Обоих призеров тренирует Г.Ким. 

С хорошими результатами 
вернулась команда Славутича с 
открытого Кубка Киевской обла-
сти по художественной гимнас-
тике. 

В этих соревнованиях приняли 
участие около ста человек из ше-
сти городов Киевской области и 
Запорожья. 

По программе кандидатов в 
мастера спорта Юлия Собакарь 
(СШ № 1) заняла 2-е место. Оль-
га Авраменко (СШ №1) выполни-
ла норматив кандидата в масте-
ра спорта. 

Острая борьба развернулась 
среди гимнасток, выступающих по 
I разряду. В состязаниях участво-
вало наибольшее количество гим-
насток — 40 человек. Полина Зо-
лотухина (СШ № 1) стала бронзо-
вым призером Кубка области; Саша Агиенко (СШ № 3) заняла 6-е 
место. 

Среди гимнасток 1990 — 1991 гг. рождения, выступавших по 
I разряду, 2-е место заняла ученица школы № 4 Саша Кпимантова. 

Среди самых юных участниц соревнований (возраст 7 — 8 лет) 
лучший результат у Яны Науменко (СШ № 3). 

Порадовали своими выступлениями и другие наши девочки: Ма-
рина Тимошенко (СШ № 3), Екатерина Качур, Карина Грива (обе — 
СШ № 4), Ксения Селезнева (СШ № 2), Надя Пастушина (СШ 

Тренируют команду Наталья Собакарь и Лариса Климантс 

Шановні громадян 
3 початку поточного року в Україні зареєстровано 40 568 

пожеж. Економічні витрати від пожеж складають понад 39 млн 
грн. У вогні загинуло 1408 людей, серед них 96 дітей. Отри-
мали опіки тіла 1094 особи. На пожежах врятовано 4951чо-
ловік. Впродовж цього часу пожежами знищено 1204 будівлі, 
1482 одиниці техніки, 13 062 тонни грубих кормів, у вогні заги-
нуло 612 тварин. Протягом чотирьох останніх років в області 
спостерігається стабілізація кількості пожеж. Проте в серед-
ньому у вогні за рік гине 100 чоловік. На даний час в Київській 
області виникло 916 пожеж, на яких загинуло 59 осіб, четверо 
з них - діти. Основними причинами пожеж, на яких гинуть 
люди, є необережне поводження з вогнем — 35 випадків, по-
рушення правил експлуатації систем опалення — 3, порушен-
ня правил експлуатації електрообладнання — 15. Загибелі лю-
дей сприяли: нетверезий стан загиблих (18 випадків), хворо-
ба, похилий вік (14), стан сну (11). З початку року в Славутичі 
сталося 7 пожеж, з яких 3 виникли по необачності власників 
помешкань. 

Громадяни , пам'ятайте! 
Щоб уникнути пожежі в житловому будинку та на вироб-

ництві, необхідно виконувати правила пожежної безпеки. 
- не залишайте без нагляду ввімкнені в електромережу по-

бутові електроприлади; 
- для обігріву помешкань використовуйте електронагрі-

вальні прилади тільки заводського виготовлення, технічно 
справні; 

- не включайте в одну розетку декілька потужних електроп-
риладів; 

- не залишайте без нагляду дітей, та не дозволяйте грати 
їм з сірниками та запальничками; 

- йдучи з помешкання, відключайте електропобутові при-
лади; 

- будьте обережні з відкритим вогнем, не кидайте недопалки 
з балконів та вікон; 

- не паліть у ліжку. 
Безпека вашого життя та життя ваших дітей, а також збе-

реження від вогню державного та особистого майна залежить 
від вас самих. 

Є.ТЕРЕМЕЦЬКИЙ, 
інспектор СДПЧ-15, Славутич 
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ДЛЯ ТЕХ, У КОГО 
ВЫСОКОЕ ДАВЛЕНИЕ 

Гипертоническая болезнь — 
одна-из самых распространен-
ных на Земле. Количество гипер-
тоников невозможно подсчитать, 
потому что сотни тысяч людей и 
сами не знают, что они страда-
ют повышенным артериальным 
давлением. 

Между тем эту болезнь мож-
но предупредить несложными 
приемами: разумным режимом, 

юбной гимнастикой, фитоте-
ией, диетой... 

ч утечение суток у каждого 
Tciv-JKpoBHoro существа артери-
альное давление повышается 
многократно. Это — защитная 
способность организма преодо-
левать любое напряжение, как 
физическое, так и эмоциональ-
ное. Напряжение проходит — и 
через несколько минут артери-
альное давление (АД) возвра-
щается к норме. 

Если мы по каким-то причи-
нам не можем восстановить 
силы, появляются сбои в регу-
ляции АД. Стойкое повышение 
АД приводит к изменениям в 
сердце и кровеносных сосудах. 
Чем больше давление на стен-
ки сосудов, тем больше они из-
меняются, и наоборот, чем боль-
ше изменяются сосуды, тем 
больше растет давление, — круг 
замкнулся. В результате форми-

?тся гипертоническая бо-
*нь. Она развивается медлен-

svy; '"заметно. Сначала появля-
к*-уголовные боли, сердцеби-
ение, затем высокие цифры АД 
становятся постоянными. Что же 
делать? 

1. После 40 лет каждый ме-
сяц измеряйте давление, даже 
если вы чувствуете себя хорошо. 

2. При наличии таких симпто-
мов, как периодические голов-
ные боли, одышка, учащенное 
сердцебиение или его перебои, 
онемение рук и ног, приливы к 
голове, плохой сон, утомляе-
мость, раздражительность, 
"мелькание мушек" перед глаза-
ми, —займитесь противогипер-
тонической профилактикой. 

Гипертоническую болезнь 
можно предупредить такими 
простыми средствами, как дос-
таточный сон, ежедневная про-
гулка на свежем воздухе, контра-
стный душ, лечебная гимнасти-
ка, диета, самовнушение. 

Кальций и калий могут по-
мочь вам вернуть высокое дав-
ление к норме. Кальций содер-
жится в твороге, кефире, моло-
ке, капусте, свекольной ботве. 
Рекордсмен по содержанию ка-
лия — картофель. Особенно ко-
жура. Одна печеная картофели-
на в день может стать вашим 
спасением. Готовьте пищу на 
пару, и особенно овощи. Заме-
ните мясо и птицу рыбой. По 
возможности снизьте потребле-
ние соли, замените ее морской 
капустой и сушеным разнотравь-
ем: смесь чеснока, душицы, 
шалфея, семян укропа и т.д. 
Старайтесь уделять внимание 
ходьбе (регулярно 40 — 60 ми-
нут в день) или выполняйте 
японскую норму —10 тысяч ша-
гов в день. Полезны, разумеет-
ся, все аэробные упражнения. 

Постарайтесь с утра, только 
проснувшись, несколько минут 
расслабиться, улыбнуться и 
подбодрить себя хорошими сло-
вами, а, посмотрев в зеркало, не 
забудьте сказать, что вы краси-
вы. И воспринимайте людей, ко-
торые вас окружают, такими, ка-
кие они есть. Особенно род-
ственников. Родственников мы 
не выбираем, мы их просто лю-
бим. 

Выходные дни старайтесь 
проводить на природе, в лесу. 
Ходьба,катание на велосипеде 
или лыжах, бег зарядят вас здо-
ровьем на целую неделю. 

Не забывайте о крепком дли-
тельном сне (не менее 8 часов). 
Сон хорош с 22 часов до 6 ча-
сов. Перед сном постарайтесь 
избегать каких-либо раздраже-
ний. Зато хорошо вечером погу-
лять, принять теплую ванну, вы-
пить 0,5 стакана кефира, съесть 
1/4 чайной ложки меда, запив 
его глотком теплой воды. 

Ваше питание должно быть 
дробным и частым. Одно ябло-
ко, стакан кефира или сока уже 
считаются приемом пищи. 

Ешьте больше овощей, фрук-
тов, зелени. Ограничьте живот-
ные жиры, мучное, сахар, копче-
ности, жареное, острое. 

Особенно полезны: творог, 
кефир, сыворотка, яичный белок, 
капуста, горох, вареное мясо, оре-
хи, редис, зеленый и репчатый 
лук, хрен, черная смородина, ли-
моны, чеснок, красная свекла, 
салат, картофель в мундире, хур-
ма, рябина красная и черноплод-
ная, кукуруза, брусника, клюква, 
черника, боярышник, калина, раз-
личная мята, всевозможная зе-
лень (особенно петрушка). 

Витамин С — ваш лучший 
друг. Ежедневный прием вита-
мина С может снизить цифру 
вашего давления на 9 единиц! 
Много витамина С содержится в 
апельсинах, черной смородине, 
перце, отваре шиповника. Сухие 
ягоды боярышника можно при-
нимать в виде чая: залить сто-
ловую ложку ягод стаканом ки-
пятка и дать повариться 10 ми-
нут. В сутки достаточно одной 
чашки такого напитка, который 
окажет существенную помощь 
при варикозном расширении 
вен, геморрое, язвах на ногах. И 
вы забудете о давлении через 
две недели, если станете прини-
мать такой настой: 

10 лимонов средней величи-
ны помыть, дать воде стечь, по-
резать, как в чай, и все сложить 
в 3-литровую банку. Затем туда 
же положить 0,5 л меда, 0,5 л 
сока алоэ, 0,5 а спирта (коньяка 
или водки). Банку закрыть кап-
роновой крышкой и поместить в 
темное место строго на 40 дней. 
На 41 -й день начинать пить по 1 
столовой ложке за полчаса до 
еды 3 раза в день. 

Если вас постигнет сильный 
стресс, также можно попить это-
го настоя. Его можно применять 
и при простуде. 

Материал подготовлен 
врачом^ансіїТЬ^м 

Маргаритой Лучицк*Гх 

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ - В ВАШИХ РУКАХ 
Прошла пора отпусков, 

однако, несмотря на то, 
что мы активно подкрепля-
лись витаминами из свежих 

овощей и фруктов, в 
первые осенние дни все-

таки заболели. Это связано 
с тем, что осень — самый 

нестабильный сезон года, и 
человек вынужден напря-

гать все свои силы, чтобы 
приспособиться к меняю-

щимся природным услови-
ям. С каждым днем врачи 

регистрируют все больше 
и больше заболевших 

респираторно-вирусными 
инфекциями. Да и грипп — 

"не за горами". Поэтому 
именно сейчас необходимо 

принять профилактические 
меры для предупреждения 

заболеваний. 
В первую очередь — это вак-

цинация против гриппа, вероят-
ность заболевания снижается на 
80%. Использование поливита-

минов с содержанием цинка, су-
точная доза этого металла — 11-
15 г. Не надо забывать и о фи-
зических упражнениях. 30 — 40 
минут в день (энергичная ходь-
ба, танцы) отлично стимулируют 
иммунную систему. 

Ежедневно в рацион необхо-
димо добавлять 20 — 30 мг ви-
тамина Е. Исследования из Бо-
стона (США) утверждают, что на 
30% снижается риск простудных 
заболеваний. Укрепляют имму-
нитет целебные ароматы. Плот-
но закройте окна и двери, налей-
те немного теплой воды в аро-
макамин, зажгите свечку и кап-
ните несколько капель одного из 
эфирных масел (эвкалипта, ла-
ванды, сосны, пихты, бергамо-
та). Первый сеанс 30 минут. Каж-
дый день увеличивайте время 
ингаляции на 30 минут, доведя 
до 3 часов. И дышите изо дня в 
день на здоровье, пока "простуд-
ный" сезон не закончится. Перед 
выходом на улицу смажьте нос 

оксолиновой мазью, "Аромадок-
тором", закапайте интерферо-
ном или "Целителем". 

Огромную помощь в предуп-
реждении и лечении респира-
торных вирусных инфекций и 
гриппа окажет вам продукция 
фирмы "Наша Марка" (Харьков), 
состоящая из таких биологичес-
ки активных веществ, как масла 
зародышей пшеницы, тыквы, 
грецкого ореха, хлопья зароды-
шей пшеницы, клетчатка из за-
родышей пшеницы, тыквенная 
клетчатка, эфирные масла, 
фито- и аромоэликсиры. Масло 
из зародышей пшеницы, содер-
жащее в большом количестве 
витамин Е (250 мг) макро- и мик-
роэлементы (калий, натрий, же-
лезо, цинк и др.) витамины (А, В 
С, Р, F), аминокислоты и др. 

Иммунностимулирующие 
хлопья зародышей пшеницы, 
общеукрепляющие действие ко-
торых обусловлено содержани-
ем родиолы розовой ("золотой 

корень"). Иммунностимулирую-
щая клетчатка "Пурпурная" с со-
держанием эхинацеи не только 
укрепит иммунную систему, но и 
нормализует обменные процес-
сы в тканях, активизирует рабо-
ту нервной системы. 

Особое значение имеют аро-
моэликсиры, изготовленные из 
высококачественных эфирных 
масел и масла из зародышей 
пшеницы: "Лимонный", "Эвка-
липт", "Миндальный орех", "Чай-
ное дерево" и др. 

А иммунностимулирующие 
аромокомпозиции "Аромадок-
тор" и "Целитель" помогут повы-
сить устойчивость организма в 
неблагоприятных погодных ус-
ловиях, и будут способствовать 
скорейшему выздоровлению при 
гриппе, ангинах, осиплости голо-
са, трахеитах. 

Елена Дубовик, врач-
терапевт 

Всю дополнительную ин-
формацию вы сможете полу-

ЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ 
Еще недавно человека в спортивном костюме можно было встретить в 
театре и ресторане. А сегодня в спортивном костюме не то что в театр 
на приличный пикник ездить не принято 

Даже если вы лучше 
всего чувствуете себя на 

отдыхе в старых джинсах и 
разношенных кроссовках, 

понятно, что за город с 
коллегами или в турпоездку 

за границу в них вы не 
поедете. Как известно, 

мода — деспот, над кото-
рым можно смеяться, но 

которого все же приходит-
ся слушаться. Что же 

диктует нам этот деспот, 
когда речь идет об одежде 

спортивного стиля? 

Младшая сестра 
Спортивная мода всегда счи-

талась младшей сестрой Моды 
с большой буквы и подбирала 
крохи с ее стола. А сегодня не-
понятно, кто за кем идет, кто у 
кого заимствует. 

"Все смешалось в доме Об-
лонских", — говорил классик, 
который был не только филосо-
фом и моралистом, но и непло-
хим спортсменом. Спортивная 
одежда — та, в которой занима-
ются спортом (как пресловутый 
спортивный костюм), и одежда 
спортивного стиля перемешива-
ются и взаимно дополняют друг 
друга. Исконно спортивные фир-
мы Nike, Reebok, Adidas дела-
ют специальные уличные линии, 
a Fendi и Armani — спортивные. 

Сегодня в магазинах вы най-
дете не так много вещей, в кото-
рых можно пойти только в 
спортивный зал. Путешествия, 
туризм — это ведь тоже спорт. И 
хотя вид у этой одежды вполне 
городской, она состоит в глубоком 
внутреннем родстве со спортив-
ной одеждой: конструкция и мате-
риал этой одежды, детали кроя 
позволяют использовать ее для 
спорта. Обычные легкие летние 
брюки — но вставка между шта-
нинами позволяет владельцу де-
лать большие широкие движения, 
если он решит пробежаться по 
росе или взобраться на какую-ни-
будь горку (настоящему карьери-
сту надо постоянно тренировать-
ся в штурме вершин). Эта одеж-
да выглядит достаточно нарядно, 
оставаясь по-спортивному удоб-
ной и используя все находки 
спортивной одежды. Классичес-
кие теннисные туфли — но, буду-
чи сделаны из льна или хлопка, 
они имеют вполне городской вид. 

Деловая женщина может по-
ехать на пикник и в юбке — джин-
совой или трикотажной. Стиль-
но будет выглядеть одежда-
трансформер: длинная юбка, у 
которой отстегивается нижняя 
часть, рубашка с отстегивающи-
мися рукавами, юбка-шорты, ко-
торая спереди выглядит как 
юбка с запахом, а сзади — как 
обычные шорты. Но, конечно, 

вам будет удобнее в брюках. 
Они могут быть узкими, но из 
эластичных материалов, чтобы 
не стеснять движений. Только не 
аэробического плана, не велоси-
педки. Это не комильфо. 

Легким движением 
руки... 

В моде то, что способно 
трансформироваться. Куртка, у 
которой отстегиваются рукава и 
упаковываются в задний карман, 
превращается в жилет, брюки — 
в шорты, как говорил герой Анд-
рея Миронова, "легким движени-
ем руки". И можно гарантиро-
вать, что у вас, в отличие от него, 
проблем не возникнет. 

В моде жилеты типа сафари. 
Жилеты вроде тех, что носят 
фотографы и операторы — со 
множеством карманов. Карманы 
на одежде для активного отды-
ха функциональны. Например, в 
жилете для рыбной ловли пет-
личка на кармане не просто так. 
А чтобы можно было вставить в 
нее удочку и освободить руки. 
Вообще, в эти карманы можно 
поместить содержимое рюкзака. 

Карманы теперь не только 
сбоку — они буквально распол-

заются по одежде, переезжают 
вперед, наверх, вниз, могут быть 
ниже колена. Они могут быть 
самых разных видов — с клапа-
нами, на молнии, объемные. 
Один из главных признаков 
одежды спортивного стиля — 
она должна уметь что-то делать. 
Это технологичная одежда, по-
тому что там каждая молния, 
каждая петелька не случайна, а 
несет какую-то полезную нагруз-
ку. Это умные вещи. 

Белые одежды 
Другое направление в моде 

спортивного стиля — пересече-
ние моды уличной и молодеж-
ной. 

Роллеры и скейтбордисты 
имеют, как правило, свою моду: 
низко спущенные на бедра ши-
рокие штаны с большим числом 
карманов, у которых пройма у 
колена, куртки, безумные шапки. 
Это свой уличный стиль. 

Одежда для активне го отды-
ха испытывает влияние такой 
моды. У нас есть показательная 
команда роллеров, мы их при-
глашаем на отбор этой моло-
дежной линии. Они в глубине 
тусовки, у них это на кончиках 

пальцев. Это группа новаторс-
кая. Прежде чем начнут другие 
следовать, нужно обладать сме-
лостью, чтобы так одеться. 

Шанель говорила, что ника-
кой иной моды, кроме молодеж-
ной, нет. И где как не на отдыхе, 
сняв элегантный офисный кос-
тюм, можно позволить себе не-
которое свободомыслие и хули-
ганство в одежде, даже если вы 
и не решитесь надеть широчен-
ные роллерские штаны, которые 
держатся на честном слове и 
тазобедренных косточках? 

Мужской и женский варианты 
этого стиля разительно отлича-
ются друг от друга. 

У девушек все идет к умень-
шению. Своего рода нимфеточ-
ный стиль, стиль девочки-подро-
стка: майки в обтяжку, малень-
кие шортики, узенькие бриджи, 
топы — просто два кусочка тка-
ни на веревочке. Это комбини-
руется с элементами мальчи-
шеского стиля — широкие шта-
ны и сверху маленький топ. Цве-
та не очень яркие: хаки, оттен-
ки оливкового, бежевого, есте-
ственно, черный, серый. Осле-
пительно-белый очень моден в 
Европе, но в наших условиях его 
не спасает никакая тетя Ася. 

Сильно влияние ориенталь-
ной моды — индийские мотивы, 
орнаменты, цветочный рисунок. 
Все это достаточно пестрое. 

Возвращаются яркие краски: 
желтый, розовый. Модное соче-
тание — все оттенки оливково-
го и к ним — красное, оранже-
вое, розовое. 

Не бойтесь синтетики 
— она дышит 

Только косность мышления 
мешает относиться к синтетичес-
ким тканям с должным внимани-
ем и симпатией. Микроволокно 
дышит, обладает капиллярным 
эффектом (хлопок влагу впитыва-
ет, а оно вытягивает наружу), если 
его обработать бактерицидным 
компонентом, оно препятствует 
возникновению запаха пота. 

Синтетика прекрасно держит 
цвет, не мнется, легко стирается. 
Вообще, синтетика очень актуаль-
на. Нейлон везде—с ног до голо-
вы, от шапки до обуви. Дизайн 
этой одежды достаточно прост. 

Единственное исключение — 
карманы и молнии, которые мо-
гут появляться в самых неожи-
данных местах. Шнурки, молнии, 
карманы. Шнурки на поясе, по 
подолу, по боковому шву—при-
сбариваясь, они изменяют силу-
эт, делают его более свободным 
или приталенным. Молнии по-
тайные, утопленные в шов, их 
практически не видно. 

Анна Александрова 
Ч V 


